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准备工作全面就绪准备工作全面就绪！！
北京冬奥会北京冬奥会，，就这么自信就这么自信

本版责编 刘涛 投稿邮箱 595460214@qq.com

“冬奥会开幕在即，各项准备工作已
经全面就绪。”北京冬奥组委总体策划部
部长李森的话坚定且自信。

日前，国新办就北京冬奥会和冬残
奥会绿色冬奥和可持续发展召开发布
会。有关方面负责人回答记者关于“绿
色办奥”的提问，也向世界展示着东道

主的强大自信。

准备工作全面就绪

“北京冬奥会场馆和基础设施全部达
到办赛要求，场馆化运行模式全面实
行，赛会服务保障准备到位，宣传推广

持续升温，特别是成
功举办了系列国际测
试赛，对筹办工作进
行了实战检验。”

对于即将揭开神秘
面纱的冰雪盛宴，北
京、延庆、张家口赛区
已经筹办了6年。

首钢打造“城市
复兴新地标”，延庆建
设“最美冬奥城”，张
家口打造“亚洲冰雪
旅游度假目的地”，三
个地区已成为冬奥促
进城市高质量发展的
典范。

4个冰上场馆使用
新型二氧化碳制冷剂，
赛时全部场馆常规能源
100%使用绿电，“绿色
冬奥”的理念已经深入
人心；京张高铁、京礼
高速建成通车，承载着
百年厚重历史的列车驶
向冬奥赛场。

冬奥场馆赛后
将全面向公众开放

当有记者问及北

京冬奥会结束后的场馆利用问题，李森
的回答中满是对未来的期待，也是中国
对场馆赛后利用难题的完美回应。

北京冬奥会使用了6个2008年的奥
运场馆，充分借鉴北京奥运场馆赛后利
用的经验，新建全部场馆都制定了赛后
利用计划，并且在规划设计时就充分考
虑了赛后利用问题，统筹规划、同步设
计，有效降低成本。

从积极举办高水平赛事、全面向
社会公众开放到场馆的四季运营、场
馆和地区的联动发展，其实早在设计
之初场馆便考虑到如何向社会开放，
例如国家速滑馆“冰丝带”的全冰面
设计以及延庆国家雪车雪橇中心的大
众出发区。

点滴细节中，体现着在北京冬奥会
和冬残奥会后延续全面冰雪热潮的渴
望。据介绍，“百万青少年上冰雪”活
动、“校园冰雪计划”等将在北京冬奥会
结束后继续推进，到2025年全国冰雪运
动特色校预计达到5000所。

从北京奥运到北京冬奥

北京冬奥组委规划建设部部长刘玉
民表示，北京2022年冬奥会最大程度使
用了2008年的场馆遗产。这是最好的传
承。

从2008年到2022年，时间的打磨
让北京成为世界上首个“双奥之城”。

当夏季奥运会的热情与冬季奥运会
的浪漫在北京相遇，当国家体育场“鸟
巢”继北京奥运会后将再次成为奥运开
闭幕式场地，当“水立方”变身“冰立
方”，在这其中，凝结的是一代人对于奥
林匹克精神的诠释。

北京冬奥会无可挑剔

发布会上，《北京冬奥会可持续发展
赛前报告》对外公布。该份报告总结了
冬奥会目前阶段的可持续发展的阶段性
成果。它的背后是国际奥委会和国际残
奥委会的高度评价，巴赫主席和帕森斯
主席分别制作了祝贺视频。

在冲刺筹备阶段，北京冬奥会收获
了自信，也得到了世界的赞誉。

作为国际奥委会派往北京冬奥会的
先遣团队负责人之一，国际奥委会奥运
会部运行主任皮埃尔·杜克雷已来到北
京一周时间，他表示，无论从场馆质
量、服务水平，还是从人们的热情好
客、乐于助人来说，北京冬奥会都已经
准备就绪，而他在冬奥闭环之内也感觉
非常安全。

从涉奥人员抵京，到赛区闭环内的
疫情防控，再到场馆的筹备，一切在井
然有序地推进，北京也早已准备好向世
界友人发出最后的诚挚邀约，静待2月4
日的大幕拉开。

国际奥委会奥运会部执行主任克里
斯托弗·杜比也曾在媒体致辞中表示，
北京冬奥会的筹备情况是无可挑剔的。

当运动员赛前的兴奋与各界对北京
冬奥会的期待相交融，一个古老又现代
的国家正在张开双臂，喜迎八方。

当“带动3亿人参与冰雪运动”真
的从美好愿景变成现实，当“绿色冬
奥”的理念贯穿始终，北京即将写下

“双奥之城”最浓墨重彩的一笔。2月4
日，国家体育场，灯光下的“鸟巢”将
格外绚烂。

钟鑫

从 2019 年凑齐足够的参赛队员都有困
难，到如今有17名选手达到北京冬奥会最低
参赛标准，其中3人入围实时资格名单，中国
跳台滑雪国家集训队在短时间内迅速成长，近
半年在国外的参赛经历更是让他们收获颇丰。

“参加比赛时，一些国外选手和教练说，‘你们
短时间内多了这么多跳台滑雪运动员，真不
错’，应该说我们在世界跳台滑雪圈子里还是
让人眼前一亮的。”冬运中心训练五部部长、
跳台滑雪领队许高航说。

跳台滑雪自第一届冬奥会便被列为比赛项
目，但这一项目在中国开展较晚，参训人员不
多，2016年之前中国选手参加跳台滑雪国际
赛事，均需临时组建集训队，直到2017年才
正式组建国家队；即便是冬奥会，中国选手也
仅参加过两届。2018年开始，通过跨界跨项
选才，中国队补充了许多新鲜血液，大部分来
自田径、跆拳道、武术等项目，其中有些队员

在参与训练之前，甚至没怎么见过雪，相当于
“从零开始”跳台滑雪训练。

这些“零基础”选手的训练往往从越野滑
雪开始，随后进行4米跳台训练锻炼胆量，再
一点点提高训练高度直到竞赛标准，其中很多
选手通过短短两年半的训练，已经具备了踏上
国际赛场的能力。许高航说，这样的进步与国
家提供的全力保障是分不开的，“科技保障、
训练条件保障，我们还请了外国教练，河北涞
源基地里的条件在世界上也是独一无二的。”

在取得快速进步的同时，队伍也面临更多
的挑战。去年6月底，中国跳台滑雪集训队在
国外进行约半年的训练和比赛，这些赛事横跨
夏季和冬季，包括各种级别。“这个赛季对我
们来说是第一个‘真正的赛季’，我们都在边
学习边摸索。”许高航介绍，队内不仅运动员
跨界跨项，保障团队里也有很多是“跨界跨
项”，都在通过赛事学习应对各种情况。

“夏季赛季时，我们的选手面对比赛还不
能像老将一样做到经验非常丰富、心态非常平
稳，这是我们遇到的最大挑战。”许高航说，
开始时队员们在赛前裁判员进行服装器材检查
时就会非常紧张，而迫切想要获得资格的心态
也让很多队员背上很大的压力。

针对这些问题，队伍很快进行了一系列针
对性调整，包括在队内模拟赛、设置虚拟对手
比赛，借此提高运动员的抗压能力。同时还请
心理专家对运动员进行运动心理学方面的辅
导，效果十分明显。

“出国参赛这半年，我们的运动员在成
熟、在进步。”许高航说，“到了赛场上已经能
够把成绩和目标放下，去展现自己，这是一个
运动员成长的过程。”许高航表示，队员们都
很期待回国训练，希望可以通过涞源基地的风
洞实验室进一步解决助滑、起跳、飞行等技术
问题。 顾晓梯

联合国邮政管理局日前宣布，为庆祝北京冬奥会的
召开，联合国将发行主题为“体育促进和平”的邮票。
这也是联合国首次为冬奥会发行邮票。

此次发行的邮票面值分别为0.58美元、1.30美元、
1.10瑞士法郎、2.00瑞士法郎、0.85欧元和1.80欧元，
分别展现了冰球运动员、单板滑雪运动员、花样滑冰运
动员、雪车运动员、冰壶运动员以及高山滑雪运动员形
象。据悉，这些邮票是由中国插画师阮菲菲绘制。

联合国邮政管理局表示，可以通过该机构官网购买
“体育促进和平”邮票，或在联合国邮政管理局设在纽
约、日内瓦和维也纳的实体店购买。与普通邮票一样，

“体育促进和平”邮票可用于邮寄各种信函。

扭转冰强雪弱现象
中国军团北京冬奥浮现多个争金点

从零开始 中国跳台滑雪两年半时间让人眼前一亮
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任子威是北京冬奥会中国短道速滑
最大的希望。

羽生结弦：
将在北京实现三连冠并完成真正的4周半

两届冬奥会花样滑冰男单冠军羽生结弦日
前在全日本锦标赛暨北京冬奥会预选赛中夺得
冠军，顺利赢得北京冬奥会参赛资格。他赛后
表示，将在北京完成一次“真正的四周半跳”
并争取三连冠。

羽生结弦因伤退出了本赛季国际滑联花滑

大奖赛，进入本次全日锦标赛前三成为他参加
北京冬奥会的最后机会。他在男单短节目比赛
中以111.31分成为本赛季国际滑联赛事的最
高分，令世界看到了“绝对王者”的归来。
当天晚上的自由滑比赛，他在32名选手中压
轴。和上赛季一样，羽生再次选择《天与地》
作为自由滑曲目。该曲原作出自日本作曲家富
田勋，讲述日本战国武将上杉谦信的一生。羽
生本人参与了编曲，他曾经对记者表示，他对
于花滑的价值观和世界观“与上杉谦信走向彻
悟的价值观有些相似”。

伴着《天与地》雄浑厚重的音乐响起，全
场屏息凝神，注视着羽生挑战前无古人的四周
半。腾空高跳，旋转！虽然两脚着地，但全场
仍掌声雷动，之后他六跳全部完美完成。当他
结束所有动作，全场观众一齐起立，彩旗和横
幅飘满全场。

211.05分！他以322.36的总分第六次赢得
全国冠军，超过第二名宇野昌磨26分多。羽生
结弦整套动作一共七跳，开场即是四周半。四
周半跳的基础得分是12.5，仅比四周高一分，
从分值上看可以说是高风险低回报，但它寄托
着羽生无法放弃的梦想。12月，他在四次公开
练习中10多次挑战四周半，最接近成功的一次

是单足落地，略微旋转不足；他坦言，在私下
的练习中也还“没有一次完全成功”。

对于挑战四周半的表现，羽生说：“我觉
得我努力了。说实话，大家看到我第一天公开
练习时接近成功的那一次，觉得我练得很好
了，其实两周前还完全不行，旋转很不足，也
站不住。这两周才好一些，但也不是每天都能
那样。今天中午的练习状态也很不好，我心情
也有些低落。所以正式比赛时那样（双脚落
冰），我觉得在现在可以接受。我会继续努力
练习的。”

关于在北京冬奥会上会否挑战四周半跳和
争取三连冠，羽生给出了肯定的回答。“既然
参加了，我就想要稳稳获胜。我会在北京冬奥
会上跳出真正的、不是现在这种程度的四周
半。”他说，“蝉联奥运冠军是我从小以来的梦
想，但说实话，我本来没想过实现三连冠。但
在大家的期望下，我也有了想挑战的念头，还
有看到其他项目各个年龄的运动员挑战自我，
我开始感到现在拥有挑战三连冠资格的只有
我。所以我开始想要所描绘那样的情景，以不
同于以前的优势来迎战北京冬奥。”

杨汀 王子江

2021年上半年，因疫情影响，绝大多
数中国冬季运动国家队无缘国际大赛，
但他们在下半年集体出击，斩获多个国
际赛事冠军，其中多位名将仍在队中担
当重任，同时还有一批具有世界水平的
年轻选手涌现出来，让中国在2022北京
冬奥会上的争金点变得更多。

冰上项目保持优势

本赛季，冰上名将武大靖尽管在短道
速滑世界杯前三站比赛中表现一般，但最
终还是不负众望在第四站荷兰站500米
决赛中夺冠。在冲过终点线的一刻，他挥
拳怒吼，证明自己仍是北京冬奥会短道速
滑500米金牌最有力的竞争者。

在平昌冬奥会周期尚未成熟的任子
威，在北京冬奥会周期逐渐成熟。在近
期短道速滑世界杯分站赛中，他拿下4枚
金牌，竞技状态稳定。

在速度滑冰赛场，宁忠岩在本赛季4
站世界杯比赛中拿下挪威站1500米、男子
短距离团体追逐和加拿大站1000米3枚
金牌，成为首位在世界大赛中夺得男子
1500米和1000米速度滑冰冠军的中国运
动员，是当之无愧的中国速滑领军人物。

另一位速滑名将、平昌冬奥会男子
500米铜牌获得者高亭宇，本赛季在世界
杯赛场拿下2金1银，他是北京冬奥会速
滑男子500米项目金牌的有力争夺者。

花样滑冰方面，隋文静/韩聪在本赛
季亚洲花滑公开赛及连续两站世界花样
滑冰大奖赛中均斩获冠军。据国际滑联
官网的世界排名显示，隋文静/韩聪位列
双人滑榜首，另一对中国组合彭程/金杨
排名第三，这两对组合成为北京冬奥会

上中国双人滑项目的“双保险”。

雪上项目迎头赶上

在中国冰雪发展格局中，长期存在
“冰强雪弱”的现象。不过，这一状况随
着近期中国雪上健儿的捷报频传，有望
在北京冬奥会上得以改观。

在去年11月备战冬奥期间，中国雪
上新星谷爱凌完成了正滑后空翻两周加
转体两周的1440动作，成为世界上首位
在自由式滑雪大跳台上完成该动作的女
运动员。在此后的比赛中，她先是在去
年12月两站世界杯中拿到U型池金牌和
大跳台金牌，一周后又在国际顶级商业
滑雪赛事New Tour比赛中摘得1金1
银，被国际雪联评为本赛季最佳，称之为

“本赛季除了赢，谷爱凌就没做过别
的”。在北京冬奥会上，谷爱凌将参加3
个项目的争夺，都具有争冠实力。

另一名单板滑雪小将苏翊鸣在去年
12月的大跳台世界杯美国站中历史性地
拿到冠军，成为中国首位男子单板滑雪
大跳台的世界杯冠军得主，不过在随后
的几场比赛中他表现平平，还不能称为
中国队的主要争金点。

在单板滑雪U型池项目中，蔡雪桐、
刘佳宇两位参加过三届冬奥会的老将又
坚持了四年。6届世界杯总冠军得主蔡
雪桐表现出色，她在去年12月的世界杯
美国铜山站比赛中击败众多高手，逆转
夺取U型池项目冠军。刘佳宇尽管在近
期比赛中状态一般，但她在去年11月的
训练中完成了正脚前刃两周空翻，成为
中国第一位完成该动作的单板滑雪运动
员。她们二人同样组成“双保险”，剑指
北京冬奥会单板滑雪U型池金牌。

中国雪上传统优势项目自由式滑雪
空中技巧依旧保持着极高的竞技水准，去
年12月芬兰连续举办两站空中技巧世界
杯，中国队勇夺4金5银2铜就是证明。
在4枚金牌中，名将徐梦桃和平昌冬奥会
铜牌得主孔凡钰各获一枚个人项目金牌；
中国空中技巧队连续以大比分优势拿到
两枚混合团体比赛金牌。若能保持这种
良好的状态，中国空中技巧队将有可能在
北京冬奥会上实现大丰收。 邓方佳


